

**E**l Centro de Investigación y Formación Social (CIFS) del ITESO inició sus actividades en octubre de 1995. Desde hace 20 años ha impulsado y tomado parte junto con diversos actores sociales y académicos en procesos de diálogo a fin de construir acciones y pensamiento que permitan impulsar y fortalecer alternativas que muestren que otros modos de vida están siendo posibles, aquellos que favorecen la emergencia de la vida con mayor equidad y solidaridad entre las personas y sus comunidades y en armonía con la naturaleza.

*COMPLEXUS, saberes entrettejidos*, se consolida como un medio a través del cual el CIFS comparte las preguntas y los avances logrados en estos procesos de diálogo, propone una serie de reflexiones y aporta algunas metodologías para la construcción de tales alternativas. Este esfuerzo pretende, en síntesis, comprender mejor nuestra realidad en su complejidad.

Hoy en día uno de los procesos relevantes de nuestra realidad y que expresa una de sus más profundas crisis tiene que ver con las personas en tránsito. La migración en el mundo sigue aumentando, tanto en volumen como en complejidad y cabría esperar que las sociedades del futuro puedan ser de una diversidad social, económica y cultural cada vez mayor. Iliana Martínez Hernández Mejía, coordinadora de este número de *COMPLEXUS*, plantea “la migración como el desplazamiento de seres vivos a lo largo y ancho del planeta – a veces fuera de él -, ha sido una acción inherente a las diversas especies que lo habitan desde hace miles de años. Sin embargo, en las últimas décadas el movimiento de personas se ha caracterizado por el incremento de condiciones cada vez más precarias y arriesgadas. Las causas de salida de sus lugares de origen están más relacionadas con el desplazamiento forzado debido a violencia, deterioro ambiental y condiciones de pobreza. Y éstas a su vez imbricadas con los procesos de globalización y efectos del capitalismo. Desde la ONU hasta el EZLN, pasando por Bruselas, Dakar, Washington, Damasco o Filipinas, se coincide en que es urgente prestar mayor atención al tema y dar respuestas adecuadas ante los retos que presenta.”

Datos cada vez más conocidos y difundidos en relación a que las remesas de los migrantes mexicanos son uno de los principales ingresos para la actual economía mexicana; que la migración se ha convertido en uno de los mayores negocios en México, junto con el narcotráfico y la trata de mujeres; que se refiere a personas de quienes no importan sus nombres, origen, condiciones físicas ni emocionales, mucho menos sus derechos y su dignidad; datos todos ellos que nos hablan en el fondo de países y comunidades lastimados y en procesos de descomposición desde el ámbito más íntimo y familiar, pasando por las condiciones y estructuras societales hasta las posibilidades y limitaciones del entorno natural.

Por lo anterior, Iliana enfatiza que “desde el CIFS se tiene muy clara la relevancia del tema para la región. México y Jalisco especialmente, son territorios de origen, tránsito, destino, retorno de migrantes, tanto internacionales como internos. El país es el segundo en el mundo con mayor número de emigrantes y los jaliscienses que viven en Estados Unidos -incluyendo a sus descendientes- son casi el mismo número que los jaliscienses que viven en la Zona Metropolitana de Guadalajara. Las dimensiones y consecuencias que tienen estos movimientos son y serán cada vez más importantes en nuestras sociedades. En concordancia con las apuestas del CIFS, se aboga por la búsqueda de alternativas y pensamiento alternativo; por abonar a la reflexión colectiva e intersectorial; por establecer un diálogo de respeto entre distintos saberes y disciplinas; así como por aportar análisis que incidan en la mejora de las condiciones del colectivo migrante.”

A partir de esta amplia mirada, reiteramos la invitación a una lectura atenta y cordial de la propuesta del *COMPLEXUS*, a mantener el diálogo no sólo con los autores del contenido de este volumen sino a llevarlo a los diversos ámbitos en que nos movemos. En la línea de la propuesta de la Organización Internacional para las Migraciones, la invitación es a que comuniquemos eficazmente sobre la migración. Esto es, generar juntos nuevos modos de comprensión de los procesos migratorios, de las personas y comunidades implicadas y así extendamos los discursos que proponen una perspectiva abierta, plural y crítica. Pasar de visiones estrechas de la migración como un fenómeno relativo sólo a la seguridad, particularmente de los países e intereses dominantes, para reconocerlo más como un asunto relativo a la dignidad humana en su conjunto, de tal forma que ofrezcamos argumentos sólidos en favor de la lucha por los derechos para que las mujeres y hombres, jóvenes, niños y niñas puedan reconstruir su proyecto de vida y hacer posible sus sueños de vivir como hombres y mujeres libres en condiciones de igualdad y solidaridad.

***Carlos Ortiz Tirado - Kelly***  
**DIRECTOR DEL CIFS**